

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXXI.—Número 10.315.

SUSCRIPCIÓN Un mes. 2 pesetas  
Extranjero, semestre. 20

Palma de Mallorca, Viernes 15 de Agosto de 1924.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Nuestros Colaboradores

## Colonias de cultura en Barcelona

Visita al Excmo. Ayuntamiento

Algo extemporáneo puede parecer esta crónica, y a fe que lo es en cierto modo; mas teniendo en cuenta que las cuestiones de educación y de cultura no pierden su actualidad, y apuntándose en ella uno de los innumerables motivos de formación social y educativa que se han proporcionado a los niños en este viaje a Barcelona, no vacilo en ordenar las notas de mi diario y escribir estas líneas; cosa que hasta el momento me ha resultado difícil, por la continua atención y cuidado que requería de nosotros la Colonia en los días de viaje y por ocupaciones perentorias después.

Fuera tamaña descortesía dejar de consignar con cuanto cariño, con cuanto franqueza, con que amabilidad exclusiva fuimos recibidos en el Ayuntamiento de Barcelona. Cumplió el deber ineludible de agradecer públicamente y en nombre de toda la Colonia las atenciones que nos dispensaron los señores don Gonzalo del Castillo, Teniente de Alcalde y Presidente de la Comisión de Cultura, don Manuel Ainaud jefe de la misma, y don Emilio Puig Domenech oficial del Ceremonial. Estos señores se desvivieron por atendernos y complacer a los colonos. Se nos ofrecieron facilidades para cuanto deseamos y para más todavía. La actividad propia del carácter catalán desarrolla sus energías, y rápidamente y sin que tengamos nosotros tiempo de pensar se forma un plan para que podamos realizar nuestras visitas que hemos indicado, poniendo a nuestra disposición un auto-ómnibus a fin de que nos resulte cómodo y rápido el recorrido de las distancias que separan los diferentes puntos que debemos visitar.

Y como resulta educativo para los pequeños el ver que los representantes de tan importante ciudad se interesan por complacerles y por su cultural.

Se levanta su espíritu, se llena su alma de satisfacción, de optimismo, y se abre, bien que sin sentirlo ellos, el amor que debe existir entre pueblos diferentes. Como recordarán toda su vida que se les preguntó cariñosamente por lo que habían visto y por lo que deseaban ver. Es lección práctica, la que recibieron, de mundo, de educación social, de fraternidad, de amor, de cultura.

Fuérmoslos injustos si dejáramos de consignar la solicitud con que también nos atendió el Conserje de aquella casa, mallorquín por cierto, aunque residente desde hace muchos años en aquella capital.

Aprovechamos las facilidades que nos proporcionan para visitar la Escuela de Mar, que tiene establecida

en la playa de la Barceloneta para que concurren a ella los niños que necesitan respirar continuamente las auras marinas. Como fuimos acogidos en la Casa Consistorial, lo fuimos también en la Escuela de Mar. Nos reciben el Director de la misma y el Médico encargado de la inspección sanitaria de los niños que en esta época concurren a tomar baños en la playa contigua a la escuela. Llegamos en el preciso momento en que unos setecientos de los diferentes barrios de Barcelona, todos con su traje se disponen a tomarlo. Aquello parece un hervidero. Juegan, corren, se echan sobre la arena, siempre vigilados por los profesores. Se ordenan luego en grupos y en filas, se sientan unos momentos para descansar y se tiran al mar por grupos para recibir solo un baño de impresión. Es un cuadro de animación extraordinaria.

Nuestros colonos son obsequiados con una sabrosa merienda y dan buena cuenta de ella, agradeciendo de vez en cuando el obsequio. Recorremos las diferentes dependencias de la escuela y cabe decir que tanto en ésta como en la de Bosque, que visitamos en días anteriores, nada falta de lo que prescriben las modernas orientaciones pedagógicas.

Casualmente se halla instalada en el mismo edificio la colonia madrileña de la misma, y ello fué motivo para que fuéramos el gusto de ser presentados por nuestros acompañantes a las distinguidas profesoras que están al frente de la Colonia. Departamento largo rato y cambiamos impresiones. La conversación se anima, fraternizan también los pequeños. Las grandes madrileñas se recrean en oír hablar al mallorquín a los colonos y éstos se gozan y se ríen al ver la poca fortuna con que pronuncian los sonidos de nuestra lengua. Se habla de Madrid, de Barcelona, de Mallorca, de Palma... del mar. Eso del mar infunde cierto respeto a las pequeñas y se me antoja que nuestros colonos son mirados por ellas también con cierto aire de admiración porque se han atrevido a meterse en un buque. Les preguntamos si irían a Mallorca.

«¿Qué cuadro más sugestivo el ver como niños y niñas de tan apartadas regiones fraternizan, se transmiten sus ingeniosos pensamientos y cambian noticias de sus respectivos países. ¿No es esto otra lección práctica de educación social, de amor, de fraternidad, de cultura? Gracias, amables directoras y distinguidas profesoras, por vuestra amabilidad y por el rato agradable y educativo que habéis proporcionado a los colonos. Hemos unido por un momento en estrecho lazo de simpatía los sentimientos de Madrid, de Barcelona, de Palma, de Mallorca. Nos dispersamos después y seguimos cada uno de nosotros el camino de la vida en diferentes direcciones; mas quedará grabado en el alma de todos, profesores y colonos, aquel rato de charla y de comunicación espiritual.»

JOSE BALQUER

considerar muy interesante tal declaración, pues Gertrudis no pasó a su presencia.

**Interesantísima declaración de un agente de Policía.**

A las once en punto de la mañana, el Juzgado de la Universidad, que a tal hora se encargaba de la guardia, se constituyó en la Casa de Canónigos. Se hizo pasar a su presencia al agente de Policía D. Manuel de Diego.

El Sr. De Diego estuvo ante el juez más de tres horas y media. Debía ser tan interesante lo que deponía, que a las demás personas que esperaban se las citó para la tarde.

Sería aventuradísimo decir lo que el Sr. De Diego había averiguado y dijo al juez.

Pero es casi seguro que al relatar sus trabajos durante el tiempo transcurrido desde que la desaparición de las niñas acaeció, expusiera juicios y detalles de un indudable interés, que pudo culminar en lo siguiente:

El Sr. De Diego, que había interrogado con una tenacidad casi tozuda al marido de la maestra, Salvador Gómez, hace tres días, le arrancó una confesión culminante. ¿Cuál?

Pudo ser ésta: «El asunto está entre mi mujer, la señorita Mercedes Morales y el padre Naval, del convento del Corazón de María, establecido en la calle del Buen Suceso.»

Y acaso puede que añadiera: «Vuestro a mi mujer, convénzala de que las niñas han de aparecer sin responsabilidad para ella, y todo se ha logrado.»

Y quizá todavía añadiera éstos dos más: «Convénzala además de que tendremos dinero para irnos a Madrid cuando esto acabe.»

Como se verá, lo que antecede, es que fué así, es una confesión concreta y terminante, que aclara o una manera acabada el suceso.

Es decir, que según esto, el secreto estaba entre doña Mariana Escudero, la señorita Morales y el padre Naval.

**Detención y libertad de la señorita Morales.**

Madrid 13 (11 n.)

Torrelavega.—Ayer cuando se disponía a tomar el tren correo en dirección a Madrid la señorita Morales para declarar en el sumario que instruye sobre las niñas desaparecidas de la calle de Hilarión Esclava fué detenida por la benemerita en virtud de órdenes que se habían cursado.

La detención se comunicó a Madrid y el Juez ordenó que se la pusiera en libertad, dejándola continuar el viaje sin vigilancia.

Hoy en el tren mixto ha marchado para Madrid.

## TEATRO LIRICO.

Gran Exito

## DOS SEMANAS DE VACACIONES

Hoy viernes de 3 y media a 12 noche DEBUT

TRES ARTISTAS MALLORQUINAS

María Llobera  
María Morey  
Margot Lorenzi

en las expresadas zonas y las ventas ambulantes del citado ganado.

4.º Para la circulación del ganado le cerda en esta provincia, sus dueños o conductores deberán ir provistos de la guía sanitaria, que será expedida gratuitamente por el Inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuarias del punto de procedencia.

**Jardines del «Balear»**

Anoche se celebró la anunciada verbena que se vio concurridísima. Bellas muchachitas, de las múltiples que concurren a estos agradables actos de expansión, daban realce al de anoche.

Se formaron múltiples parejas, que desde que comenzó la velada hasta el final, se entregaron con deleite al baile. Con dicho motivo la pista del Balear, se vio durante toda la noche concurridísima.

El local está exquisitamente adornado.

Esta noche se celebrará en dichos jardines otra importante verbena que, como los anteriores promete verse muy concurrida.

de pasarán los primeros días de su luna de miel.

**DE VIAJE**

Después de pasar una temporada en Mallorca, esta noche saldrá para Barcelona Monseñor Lisbona, subdirector de «El Correo Catalán».

\* Después de haber pasado una temporada en Cataluña, regresaron ayer a Palma la señora doña Mercedes Amat, viuda de Zaforteza, y su hijo don José.

\* En el vapor correo de Cabrera, ha salido esta mañana para hacerse cargo de la estación telegráfica de aquella, nuestro estimado amigo el oficial de Telégrafos don Sebastián Barrera, quien relevará al oficial señor Losada, el cual regresará en el correo de esta tarde.

## Circular sobre precios y venta de aceite

El señor Gobernador ha publicado en el Boletín Oficial una circular en la que, de acuerdo con lo dispuesto por la Junta de Abastos se dispone que el aceite superior se vende a dos pesetas el litro, conforme ya dijimos.

Se dispone también:

Que los señores Delegados gubernativos de esta isla, en los días treinta de cada mes relaciones juradas de existencia de aceite de oliva dentro de su partido que remitirán en los cinco primeros días del mes siguiente a esta Junta. Los poseedores de aceite de esta capital, en la indicada fecha, les presentarán en la Secretaría de esta Junta sita en el Gobierno civil.

En los casos en que hubiera retraimiento para la venta en los productores o poseedores del aceite o para la compra entre los almacenistas o de tallistas dando con ello lugar a desabastecimiento de alguna localidad la Junta o los Delegados gubernativos, propondrán a la Central no solo la ocupación de los almacenes y depósitos según los casos, en la forma prevista en el párrafo 3.º del apartado (d) del artículo 1.º del R. D. de 3 de noviembre último.

## Un banquete

El próximo domingo, en el Hotel Victoria, tendrá lugar un banquete íntimo, que los amigos y elementos de la «Agrupación Exensionista» ofrecen al Presidente y Tesorero de aquella entidad, don Francisco Fuster y don Ceyetano Cortés, en agradecimiento por el acierto imprimido en la dirección y el feliz término del viaje llevado a cabo recientemente.

El menú a servir es el siguiente:

Entremeses variados.—Arroz Paella valenciana.—Dentol al horno.—Terrosa asada.—Patatas risoladas.—Ensalada.—Helado.—Frutas.—Cifé.—Licor.—Vino Valdepeñas tinto.

Sabemos que el número de comensales a estas horas pasa de setenta por lo que no es aventurado suponer que el acto revestirá gran importancia.

## NECROLÓGICA

Confortada con los auxilios espirituales, ha fallecido en esta ciudad, la virtuosa señora doña Francisca Enriquez Marín, viuda de Monar. Descanse en paz.

Persona respetuosamente querida de cuantos la conocieron, baja al sepulcro rodeada del cariño de los suyos.

A su apreciable familia, especialmente a su hija doña María Antonia Monar viuda de Martorell y demás familia, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

## Sociedades corales a Palma

En el vapor que llegará mañana sábado de Barcelona, vendrán las sociedades corales «La Agrícola» de Castellbisbal y el «Centro Democrático Progresista» pertenecientes a los coros Clavé.

En el muelle irá a esperarlas una comisión con el estandarte del «Orfeón Republicano Balear».

Estarán en Palma tres días, visitando lo más notable de nuestra isla.

## Radiotelefonía

Programa del concierto organizado por la Radio-Ibérica para mañana día 16, por la tarde:

A las 7.—Transmisión de la hora oficial, datos del Observatorio Meteorológico, previsión del tiempo y cotizaciones de Bolsa y Mercados.

A las 10:30.—Concierto de ópera por el «Septimino Radio» Carmen Bizet, Las Golondrinas Usandizaga, Lohengrin Wagner.

A las 11.—La que fué eminente tiple de zarzuela española señora Elisa Entrena cantará acompañada al piano por la señorita Gloria P. de Nuera la Carta de Gigantes y Cabeceados del maestro Caballero.

A las 11:05.—Lectura de escogidas poesías de Rubén Darío por don Joaquín Barrera.

A las 11:15.—Concierto de Arpa por la señorita Adela Espallargas acompañada al piano por el maestro Bonnat «Leyenda Valaca» Braga, «Malia» (solo de arpa) Lezana, «Viva Navarra» jota.

A las 11:30.—Interpretación al piano de varios compositores rusos por la notable concertista rusa Sra. Tatiana.—1.ª parte, Enno de Valero.—«Barcarole», Tchaikovsky.—«Gavotte», Gazimov.—«El vecino castellano», Musorgsky.

A las 11:45.—Duo de la «Música clásica» del maestro Chapí por el eminente tiple Sr. Entrena y el notable bajo Salvador Roldán. Canción de «El Niño judío» (Baritono), Luna.

A las 11:55.—Segunda parte del concierto de piano.—«Preludio», Rachmaninov.—«Cuento de la vieja abuelita», Prokofiev.—«Caja de música», Liadov.

A las 12:10.—Concierto de Ópera por el «Septimino Radio».—«La Bohème», Puccini.—«Sueño de Manon», Massenet.—«El Trovador», Verdi.

## RELIGIOSAS

**PARA MAÑANA**

SANTOS.—San Joaquín, padre de Ntra. Sra. y San Roque, efr.

CUARENTA HORAS.—Continúan en Santa Clara, a la gloriosa Asunción de Nuestra Señora. Exposición a las siete, con misa; a las ocho y media, Misa cantada. Por la tarde, a las seis y media, Corona, sermón por el Rdo. Sr. don Pedro Doménguez, presbitero, y reserva de S. D. M.

CUARENTA HORAS FUERA DE TURNO.—Concluyen en San Francisco, dedicadas al glorioso San Joaquín, Exposición a las siete, a las diez Tercia y Misa mayor. Por la tarde, a las siete y tres cuartos, Corona, meditación, estación Te Deum y reserva de Su Divina Majestad.

**OTRAS FUNCIONES.**—En la Merced, a las siete y media, misa votiva en honor de Ntra. Sra. de la Merced; al anochecer Sabatina.

En San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el Sr. Sr. don José.

VISITA.—A Ntra. Sra. del Carmen, en Santa Teresa.

## Radio Club Balear

Se reunió esta nueva entidad reanudando el mayor entusiasmo entre los concurrentes para llevar a la práctica los diferentes proyectos pensados.

Compararon los cargos de la nueva sociedad los señores siguientes:

Presidente, señor Marqués de Zayas, Capitán de Artillería.

Vice-presidente, señor Barón de Pinopar.

Secretario, don Rafael Pomar Fuster, oficial mecánico de Telégrafos.

Vicesecretario, don José Sanz Paget, Catedrático del Instituto.

Tesorero, don Antonio Fernández Armengol, oficial de Telégrafos.

Vocales, don Antonio Llorens, Alcalde de Valldemosa, Director de la Junta técnica del R. C. B.; don Luis Ferbal, Catedrático del Instituto; don Bernardo Rabassa, Comandante de Artillería; Rdo. Padre Vidal, Teatino; don Eusebio Colomer, Radiotelegrafista; Un Radiotelegrafista de Sóller Costa, Sr. Sarriakís.

Por el partido Judicial de Mahón: don Antonio Vitor, Teniente Coronel de E. M. y presidente del Ateneo.

Por el id. id. de Ibiza: don Bernardo Tur Puget, presidente del Casino de Ibiza.

Por el id. id. de Manacor: don Jaime Sancho Tous, Farmacéutico.

Por el id. id. de Inca: don Manuel Cerdó Pujol, notario.

## Una circular

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular en el B. O. de la provincia:

Los Señores Alcaldes de esta provincia se servirán remitir a este Gobierno con toda urgencia, un estado comprensivo de las obras de alcantarillado, abastecimiento de aguas, construcción de escuelas, hospitales y en general de las obras de saneamiento y mejoras realizadas desde 1.º de Octubre último en los pueblos de su respectiva jurisdicción, expresando el coste aproximado de dichas obras y si éstas se terminaron o están en curso.

En los que no se hubiesen realizado ninguna de las citadas obras lo harán así constar por medio de oficio.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Valencia el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga.

SALIDAS.—Para Barcelona debe salir esta noche el vapor «Mallorca» con el correo, pasaje y carga.

Para Mahón debe salir esta noche también a la hora de itinerario el vapor «Bellver».

Para Cabrera ha salido a la hora de itinerario el vapor «Ciudad de Palma» con algunos pasajeros y un poco de carga.

## Asuntos obreros

El Patronato Obrero de la Casa del Pueblo celebró sesión para cubrir dos vacantes que existían en dicho organismo.

Fueron nombrados para desempeñarlos don Jaime García y don Bernardo Galmés.

En la misma reunión presentaron la dimisión de sus cargos de presidente y secretario respectivamente los señores Bisbal y Vicente Torres, para dar facilidades a una mejor distribución de los trabajos en relación con las actividades de cada cual, habiendo sido nombrados para presidente, Jaime García, para secretario administrador Lorenzo Bisbal y para auxiliar Gabriel Santandreu.

## Bibliografía

*Ruecas de marfil*, por Concha Espina.—Tercera edición lujosamente presentada por la Editorial «Renacimiento».

Arte supremo de novelar en las almas y en las ideas, alta vibración del estilo, nunca tan ponderado fuerte y singular, asuntos diversos y distantes, llenos de emoción y de inquietud; vidas apasionadas y hondas, reales como la humanidad, eternas como el sufrimiento y el Amor.

Esto es, condensando en unas frases, el contenido de *Ruecas de marfil* la celebradísima y espiritual obra de Concha Espina.

## EL TIEMPO

Observaciones a 7 horas del día de ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Malears:

Presión atmosférica. . . . . 7639  
Característica de la tendencia barométrica. . . . . J. S.  
Tendencia barométrica. . . . . x 06  
Dirección y fuerza del viento. . . . . N.  
Estado del cielo. . . . . Despejado  
Temperatura. . . . . 23º  
Humedad relativa. . . . . 80  
Temperatura máxima del día. . . . . 28º  
Temperatura mínima del día. . . . . 17º  
Id. del mismo día. . . . . 18º  
Lluvia en 24 horas. . . . . 0º

## Enfermedades del ganado

Habiéndose registrado varios casos de infecciones por las enfermedades rojas en el ganado porcino del término municipal de Santa Margalida y resultando del análisis practicado ser el *mal rojo*, a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta: el predio llamado «Santa Eulalia».

2.º Zona sospechosa: por el Norte, la orilla del mar; Sur «Verulsa», «Son Durí»; Este «Son Bauló» y «Casetas»; Oeste «Son San Martí» y «Son Morro».

3.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias y exposiciones o concursos en cuanto se refiera a la concurrencia de ganado de cerda.

## Notas del Carnet

**BODA**

En la Capilla de San José de la Iglesia de Santa Eulalia, se unieron en el santo lazo del matrimonio, el joven don Vicente Bonet Eustaquio con la bella señorita doña María Moyá Pizá.

Bendijo la unión el Pbro. D. Francisco S. Forteza y fueron padrinos por parte del novio don Guillermo Clar Santandreu, y por la de la novia don José Ferrer Gomila.

Terminada la ceremonia los novios esposos salieron para Sóller don-

# Informaciones

## Eclipse total de Luna

Conforme dijimos, anoche tuvo lugar el eclipse total de Luna, espectáculo que fué observado por multitud de curiosos, desde los muelles, pasados azoteas y balcones de esta ciudad.

Se desarrolló como sigue:

Momento de la oposición, en ascensión recta, del Sol y de la Luna; a las 21 horas 38 m.

Primer contacto de la Luna con la sombra a las 19 h. 31 m.

Principio del eclipse total: a las 20 horas 31 m.

Medio del eclipse: a las 21 horas 20 m.

Fin del eclipse total: a las 22 horas 9 m.

Último contacto de la Luna con la sombra: a las 23 h. 9 m.

Último contacto de la Luna con la penumbra: a las 24 h. 7 m.

El primer contacto de la Luna con la sombra se verificó en un punto del limbo de aquella, distante 84 grados de su vértice boreal hacia el E. (visión directa).

El último contacto de la sombra con la Luna tuvo lugar en un punto del limbo de ésta, situado a 110 grados de su vértice boreal, hacia W. (visión directa).

El principio de este eclipse fué visible en la parte occidental del Océano Pacífico, Australia, Asia, Océano Índico, porciones oriental y central de Europa, y en Africa, excepto la región N. W.

El fin del eclipse ha sido visible en las porciones central y occidental de Asia, occidente de Australia, Océano Índico, Europa, Africa, Océano Atlántico y regiones central y oriental de la América del Sud.

En Palma la Luna salió parcialmente eclipsada, en el crepúsculo vespertino.

## Un cotillón en el «L. T. C. Mallorca»

Anoche tuvo lugar el anunciado cotillón en el ameno campo de la sociedad cuyo título encabeza estas líneas, festival que se vio tan concurrido y fué tan lucido, si cabe, como los anteriormente celebrados.

El campo de la dicha sociedad adornado con plantas y flores y una espléndida iluminación ofrecía un golpe de vista hermosísimo.

Una pléyade de mujeres hermosas convertíanlo en verdadero paraíso, haciendo agradable la estancia en el lugar.

Desde las doce de la noche, una espléndida contribuyó a embellecer el cuadro.

Antes del cotillón, la orquesta que amenizaba la velada ejecutó algunos bailes que fueron aprovechados por el elemento joven para moverse.

Múltiples parejas invadieron bien pronto la pista, entregándose al baile con verdadera satisfacción y deseo.

El cotillón comenzó poco después de las doce.

Los aristócratas don José Quint y don Nicolás Cotoner con sus bellísimas acompañantes Alicia González Álvarez y Pilar de Zayas, iniciaron las figuras del cotillón, invadiendo luego, la pista las demás parejas en número importante.

Las mujeres fueron obsequiadas a cada baillable con bonitos objetos.

Tomaron parte en el cotillón las parejas siguientes:

Además de las dos anteriormente citadas que dirigían el cotillón figuraban:

Alberto Ripoll—Julita Cano.  
José Enriquez—Loia Cano.  
Agustín Gual—Magdalena Cotoner.  
Ramón Gual—Nonora Grullón.  
Jaime Homar—Pepita Cotoner.  
Eduardo Lasala—María Victoria Lebequer.  
Miguel Benassar—Dolores Fontirroig.  
Miguel Roca—Mercedes Cabrer.  
José Vidal—Pilar Villalonga.  
Santiago Alemany—Carmen Villalonga.  
Javier Sans—Juana Ferrer.  
Eduardo Barba—María L. Pellitero.

## Asuntos obreros

El Patronato Obrero de la Casa del Pueblo celebró sesión para cubrir dos vacantes que existían en dicho organismo.

Fueron nombrados para desempeñarlos don Jaime García y don Bernardo Galmés.

En la misma reunión presentaron la dimisión de sus cargos de presidente y secretario respectivamente los señores Bisbal y Vicente Torres, para dar facilidades a una mejor distribución de los trabajos en relación con las actividades de cada cual, habiendo sido nombrados para presidente, Jaime García, para secretario administrador Lorenzo Bisbal y para auxiliar Gabriel Santandreu.

## Visita a las fábricas de Porto-Pi

Para el próximo lunes a las cuatro de la tarde tienen dispuesta los señores Concejales Jurados en compañía del Director del Laboratorio Municipal don Juan Gamundí, y del Secretario de dicho Organismo Jurídico don Antonio Piña Porteza, la visita de inspección a la Fábrica de Superfosfatos de Porto-Pi, atendiendo la instancia presentada ante la Alcaldía por el vecino y propietario de aquel caserío señor Alomar, y de la que dió traslado el Alcalde a dichos señores concejales, y en la que se solicita sea puesto en vigor el artículo respectivo de las Ordenanzas Municipales, que prohíbe pueda ser molestado ningún vecino con humos y otras inhalaciones molestas.

## Una circular

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular en el B. O. de la provincia:

Los Señores Alcaldes de esta provincia se servirán remitir a este Gobierno con toda urgencia, un estado comprensivo de las obras de alcantarillado, abastecimiento de aguas, construcción de escuelas, hospitales y en general de las obras de saneamiento y mejoras realizadas desde 1.º de Octubre último en los pueblos de su respectiva jurisdicción, expresando el coste aproximado de dichas obras y si éstas se terminaron o están en curso.

En los que no se hubiesen realizado ninguna de las citadas obras lo harán así constar por medio de oficio.

## Enfermedades del ganado

Habiéndose registrado varios casos de infecciones por las enfermedades rojas en el ganado porcino del término municipal de Santa Margalida y resultando del análisis practicado ser el *mal rojo*, a propuesta del señor Inspector provincial de Higiene y Sanidad pecuarias se hace la declaración de dicha epizootia en aquel término municipal y se declara:

1.º Zona infecta: el predio llamado «Santa Eulalia».

2.º Zona sospechosa: por el Norte, la orilla del mar; Sur «Verulsa», «Son Durí»; Este «Son Bauló» y «Casetas»; Oeste «Son San Martí» y «Son Morro».

3.º Queda prohibida la celebración de mercados, ferias y exposiciones o concursos en cuanto se refiera a la concurrencia de ganado de cerda.

## Una circular

El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular en el B. O. de la provincia:

Los Señores Alcaldes de esta provincia se servirán remitir a este Gobierno con toda urgencia, un estado comprensivo de las obras de alcantarillado, abastecimiento de aguas, construcción de escuelas, hospitales y en general de las obras de saneamiento y mejoras realizadas desde 1.º de Octubre último en los pueblos de su respectiva jurisdicción, expresando el coste aproximado de dichas obras y si éstas se terminaron o están en curso.

En los que no se hubiesen realizado ninguna de las citadas obras lo harán así constar por medio de oficio.

## Reunión de la Comisión Mixta

La Comisión Mixta de Reclutamiento se reunió el día 30 del actual a las once para examinar las peticiones de prórroga de incorporación a filas, presentadas por los mozos; del actual reemplazo.

Lo que se publica en el B. O. en cumplimiento a los efectos del artículo 280 del Reglamento para la aplicación de la Ley de Reclutamiento.

## Lo de las niñas desaparecidas

La maestra, la señorita Morales y el Padre Naval saben el paradero de las tres niñas desaparecidas, según ha dicho Salvador Gomez a un agente de vigilancia.

## ¿Se supo el paradero de una de las niñas?

Los pasillos de los Juzgados en las primeras horas de la mañana semejan hornos. Cientos de personas que acuden a resolver pleitos y causas invaden totalmente los oscuros corredores de la Casa de Canónigos. Pero desde hace unos días el tema dominante en ella vuelve a ser el de la «desaparición» de las niñas. En un frías conversan dos caballeros. Pertenece a aquella casa. El periodista atraído por unas palabras sueltas que ha oído al pasar se para indiscretamente a uno de ellos dice:

—¿Crea usted que si entonces se hubiera practicado el registro, la niña hubiera aparecido?

—¿Y como no se hizo?

—No lo sé. El señor... comunicó a persona que por su cargo tenía la obligación de hacerlo, el descubrimiento que había efectuado uno de sus subordinados.

El superior ordenó al señor... que tal diligencia, por lo delicada, debía aplazarse hasta tanto se aclarasen ciertos extremos. La índole del asunto así lo aconsejaba. El señor... quedó relevado de hacer tal diligencia.

Transcurrieron varios días, al cabo de los cuales el superior habló con el señor... y dijo: «Practicado por mí personalmente el registro, no ha aparecido nada.»

—Efectivamente—respondió el señor...

La niña ha sido trasladada a tal punto (aquí un lugar determinado en el barrio de Salamanca).

Casi idéntico diálogo que la vez anterior, la misma espera e igual resultado. La niña ya no estaba.

Y no nos fué posible oír más del diálogo.

Gertrudis Martínez, la célebre «Tula», va al Juzgado y hace nuevas y graves acusaciones contra la maestra.

A las diez y media de la mañana ayer comparció en el Juzgado la lebre «Tula», que tanto ha dado

en la playa de la Barceloneta para que concurren a ella los niños que necesitan respirar continuamente las auras marinas. Como fuimos acogidos en la Casa Consistorial, lo fuimos también en la Escuela de Mar. Nos reciben el Director de la misma y el Médico encargado de la inspección sanitaria de los niños que en esta época concurren a tomar baños en la playa contigua a la escuela. Llegamos en el preciso momento en que unos setecientos de los diferentes barrios de Barcelona, todos con su traje se disponen a tomarlo. Aquello parece un hervidero. Juegan, corren, se echan sobre la arena, siempre vigilados por los profesores. Se ordenan luego en grupos y en filas, se sientan unos momentos para descansar y se tiran al mar por grupos para recibir solo un baño de impresión. Es un cuadro de animación extraordinaria.

# Accesorios para Automóviles

La Casa más importante de Baleares

## Garage Gomila

Marina 11 y 13, Teléfono 326

### Últimas Novedades de New-York, Londres y París

Gasolina filtrada, aceites, grasas y valvolina para automóviles. Venta de Automóviles y Camiones de las mejores marcas. NOTA.—Esta casa trata directamente con los fabricantes, lo que ofrece ventajas para los compradores.

### TINTA EN POLVO «EL LEON»

Un litro le costará 75 céntimos y es mejor que cualquier tinta líquida que le costará algunas pesetas. Se vende en papelerías y estancos.

## Jardines del BALEAR

Hoy viernes, mañana sábado y domingo

### Tres grandes Verbenas

Con sorpresas y regalos

## Para Fiestas Populares

Globos de papel seda superior de distintas clases y tamaños, forma pera y figuras grotescas, desde 0'75 a 5 pesetas. Linternas y faroles para iluminaciones a la veneciana, con infinitad de dibujos, desde 0'20 a 3 pesetas. Guirnalda de diferentes precios para adorno de calles. Conletti de múltiples colores para batallas. Al detall y al por mayor. De venta en la Librería de J. Tous.

## Una instancia de la Federación Patronal

Ha sido elevada al Presidente del Directorio, la siguiente instancia: «Don Gabriel Carbonell Magraner, presidente general de la Federación Patronal de Mallorca, sita en la calle de Palacio de esta ciudad, ante V. E. acude y con el mayor respeto expone:

Que en contestación al telegrama que el infrascrito cursó a V. E. en suplica de que fuese derogado el real decreto de 4 del próximo pasado mes de julio, referente al servicio de transportes por carretera con vehículos de tracción mecánica, ha recibido contestación invitándole a precisar los perjuicios que la aplicación del decreto citado habría de causar a la industria de transportes y al interés público, objeciones ésta que a dicha disposición formulaba el que suscribo en aquel telegrama:

Agradece el firmante y con él la entidad que en este acto representa, la consideración que V. E. ha prestado a este asunto de mucho interés para esta región y celebra que sea sometido al examen público seguro de que éste habrá de evidenciar la exactitud del juicio que acerca del particular el infrascrito adelantó. Establece dicho real decreto que todas las líneas de transportes por carretera con vehículos de tracción mecánica, habrán de ser «exclusivamente» prestados por concesionarios que mediante las concesiones que se establecieron, gozarán por espacio de 20 años del monopolio de la línea que les sea adjudicada.

Es evidente (y así con plausible sinceridad se reconoce en el preámbulo de la disposición que nos ocupa) que esta exclusividad representa una protección abierta a favor de quienes se favorezcan luego con ella.

Y es un principio incontestable en toda buena doctrina económica que las medidas de protección han de adoptarse y otorgarse cuando el servicio que haya de ser objeto de ellas no se baste a sí mismo o cuando detiene su creación el temor o la amenaza de una competencia cuyo fin se prevea desastroso para el competidor y para el competido. Otros admiten y entre éstos el Estado español lo practica, el conceder exclusivas siempre empujó que el monopolio rinda a la nación s-a

mejoraron a costa de trabajos y desvelos, que nos parecen dignos de la mayor consideración y de todo amparo. En cuanto al interés público es fácil comprender que es contrario a estas concesiones. La garantía para el público de que un servicio se preste en las mejores condiciones posibles de comodidad y economía está en la competencia. Cuando dos o más empresas se disputan el favor de los cargadores y el pasajero, se esfuerzan en ofrecer a éstos el máximo de facilidades.

La exclusividad en cambio somete al público al que goza el monopolio y aunque frenen a este las cláusulas de un contrato, nunca es este tan explícito que no se preste a interpretación diversa en cuya diferencia siempre el público resulta perjudicado. En atención a lo expuesto, el que suscribe, en el concepto que usa.

Suplica, reiteradamente, sea derogada dicha disposición, o si tiene V. E. razones que le aconsejen mantenerlas en otras regiones que no se hallen en las mismas condiciones que Mallorca, se digno exceptuar de lo dispuesto a esta isla. Es gracia que no duda alcanzar de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años. Palma de Mallorca a quince agosto 1924.—El Presidente General G. Carbonell. Excmo. Sr. Presidente del Directorio Militar.—Madrid.

Prueba esta aseveración el que no existe en la isla ningún pueblo de los que están comprendidos en las líneas férreas que la capital y los pueblos comarcanos. Además muchos pueblos de los comprendidos en la red ferroviaria, lo tienen también. Las empresas vienen desarrollándose cada día más florecientes, siendo en número considerable las que renuevan y mejoran el material en plazos que por su brevedad proclaman el éxito industrial de las empresas.

Este solo hecho no solo prueba que las industrias se bastan a sí mismas, sino que a la vez descarta el que el temor o la amenaza de una competencia desastrosa detenga en su curso la formación de empresas; y más descartada queda todavía esta suposición aduciendo el hecho certísimo y de fácil comprobación en la matrícula correspondiente, de que hay pueblos donde se han creado tres y hasta cuatro empresas en competencia, sin que ninguna de ellas haya sucumbido víctima de un pujilato desastroso.

No ha de rendir tampoco al Tesoro público ningún saneado ingreso este monopolio, pues el gravamen que se establece de un céntimo de peseta por tonelada y quilómetro de recorrido sobre el servicio objeto de la concesión, no compensará a la Hacienda la merma que a la recaudación ordinaria causará el que hayan de retirarse multitud de coches que hoy circulan en competencia. Ninguna razón fundamental, pues, apoya esta acordada reforma que irroga perjuicios a los industriales que por no permitirse competencias hasta ahora toleradas, tendrán que liquidar en las condiciones que son de suponer, el negocio emprendido, para el cual hubieron de imponerse grandes sacrificios pues que en su mayoría son estos industriales hombres de modernísimo origen, que lo

## Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Joaquín.

CORREO MARITIMO.—A las siete de la mañana llegará vapor correo de Barcelona.

A las doce de la mañana saldrá vapor correo para Ibiza y Alicante.

MERCADO.—Se celebrará en Palma.

CINES.—Lirico (sesiones de 8 y media a 12 noche). Se proyectará un interesante programa de cine y reaparecerán en este teatro las cantonistas mallorquinas María Llobera, María Morey y Margot Lorenzi. Plaza de Toros, (ciné y variedades). Marina (ciné y variedades) y Moderno.

JARDINES DEL BALEAR.—A las nueve y media noche, gran verbenas.

Comp. de los Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para los días 15 y 17 fiestas en Campos del Fuerto y en El Arenal.

DIA 15  
Palma a Santanyá a las 7:30—14:30 y 21:30  
Santanyá a Palma a las 6:15—12 y 17:5.  
Palma a Campos a las 7:30—14:30—17:30 y 21:30.  
Campos a Palma a las 6:51—12:40—17:56 y 23.  
Palma a Arenal a las 7:30—10:30—14:30—17:30 y 21:30.  
Arenal a Palma a las 8:1—13—13:50—19:18 y 23:15.  
Palma a Lluçmanyó a las 7:30—10:30—14:30—17:30 y 21:30.  
Lluçmanyó a Palma a las 7:30—12:30—18:20—18:43 y 23:45.

NOTA.—El tren que sale a las 17:30 para Campos tendrá parada en el Arenal de las 18 hasta las 20:30.

OTRA.—El tren periódico que tiene su salida de Palma a las 17:15 la retrasará hasta las 21:30.

DIA 17  
Palma a Santanyá a las 7:30—14:30 y 20:15.  
Santanyá a Palma a las 6:15—12 y 17:5.  
Campos a Lluçmanyó a las 6:51—12:40—17:56 y 23:30.  
Lluçmanyó a Campos a las 9:2—15:45—22 y 0:15 del día 18.  
Palma a Arenal a las 7:30—10:30—14:30—17:30—20:15 y 21:15.  
Arenal a Palma a las 8:1—13—13:50—19:18—23 y a la una del día 18.  
Arenal a Lluçmanyó a las 8:5—11—15—21—21:45 y 23:45.  
Palma a Lluçmanyó a las 7:30—10:30—14:30—17:30—21:15.  
Lluçmanyó a Palma a las 7:30—12:30—18:20—18:43 y 0:30 del día 18.  
Campos a Santanyá a las 9:35—16:11 y 0:30 del día 18.

NOTA.—El tren que sale de Palma para Lluçmanyó a las 17:30, tendrá parada en el Arenal desde las 18 hasta las 21:45.

OTRA.—El que sale de Palma para Santanyá a las 20:15 tendrá parada en Campos desde las 23:15, hasta las 0:30 del día 18.

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca a la Junta General de Accionistas para celebrar sesión extraordinaria, el día 19 del actual, a las doce horas en las Oficinas de esta Compañía. (Junta de Palma).

Tiene por objeto esta Junta estudiar y resolver la conveniencia de adueñarse o no esta Compañía al nuevo régimen ferroviario implantado por el Decreto-Ley de 12 de Julio de este año.

Tienen derecho de concurrir a la Junta los señores Titulares de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de esta Compañía al solicitar la papeleta de asistencia, que expresará el número de Acciones depositadas y servirá de resguardo al Accionista hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos. Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría todos los días laborables de diez a doce, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Palma 11 de Agosto de 1924.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Rafael Blanes Tolosa.

FRASCOS DE CRISTAL  
BOCA ANCHA—TAPA A ROSCA  
Propios para conservas en «frio y caliente», de tomates, pimientos, frutas, confitura, etc.

a 2 y 3 reales uno  
Casa ANDRES BUADES  
Plaza de Cort, 8—Palma

OCASION  
Se vende auto marca BUICK 5 plazas, 12—16 HP., en perfecto estado y a toda prueba. Razón: Centro de Anuncios.

# Por Telégrafo

## Reunión del Directorio

Madrid 14 (10 n).

El Directorio se reunió a las once, permaneciendo reunido hasta las 2:15 de la tarde.

El general Vallespino al salir manifestó a los periodistas que se habían ocupado de la situación en que se halla Marruecos; pero nada nuevo hay acerca de ello.

El telegrama que se ha recibido hoy no trae ninguna nueva noticia. No añadió que procurásemos ver al Presidente al salir.

Lo que dice el Presidente  
Al salir el Presidente fué interrogado por los periodistas.

Confirmó que en la reunión se habían ocupado de las cosas de Africa. Luego añadió que se habían despachado varios expedientes.

Agregó que por Santander y Reinosa la Constructora Naval está en plena actividad.

Antes de la reunión del Directorio el marqués de Estella, había hablado con varios amigos suyos, mostrándose muy satisfecho de su viaje por Asturias.

Refiriéndose a la visita que hizo a los talleres de la Construcción Naval, les dijo que había invertido en ella más de tres horas.

El Capitán General  
Esta tarde el Capitán General de Madrid, ha estado en Tetuán de las virtudes.

## Del nuevo régimen

El Presidente despachando  
Madrid 13 (11 n.)

Esta tarde el general Primo de Rivera estuvo en el Ministerio de la Guerra despachando diversos asuntos.

Allí le visitaron algunos generales del Directorio, informándole de diferentes cuestiones relativas a los departamentos que tienen encomendados.

No recibió el señor Primo de Rivera visitas ni se facilitó en la oficina de la prensa noticia alguna.

Concesión de una Cruz  
Se ha firmado un decreto concediendo la gran cruz de Alfonso XIII a Jesús María Madariaga Casado.

## España en Africa

El hijo de Abd-el-Malek  
Madrid 13 (11 n.)

Tetuán.—El hijo de Abd-el-Malek Hassan ha pedido se le conceda el mando del harka que tenía su padre para demostrar que queda un Abd-el-Malek capaz para culminar la obra empezada por su padre al lado de España.

Habló con el Alto Comisario general Azpuru y a este le pareció bien.

La prensa local se ocupa de este asunto y apoya esta petición.

## ECOS VARIOS

Una nieta de Agustina de Aragón  
—Descubrimiento de una estatua.  
Madrid 14 (11 n.)

Sevilla.—La Cámara de Comercio de Zaragoza ha dirigido un telegrama al Alcalde agradeciéndole la concesión de una sepultura perpetua a la nieta de Agustina de Aragón, recientemente fallecida.

El Rey ha conferido la representación al Infante D. Carlos para que presida la ceremonia del descubrimiento de la estatua de San Fernando que se celebrará mañana.

El Alcalde ha rogado al comercio que cierre con el objeto de que la dependencia acuda al acto.

Almuerzo en palacio.—Una invitación.  
Santander.—Almorzaron en palacio el General de los Jesuitas P. Barrachinas y el patriarca de las Indias.

Ha visitado al Principe de Asturias una comisión del Ayuntamiento de Gijón para invitarle a la inauguración de la feria de muestras. Ante la imposibilidad de poder ir ahora ofreció el principe ir a fines de mes.

## Del Extranjero

El Tratado comercial con Rusia  
Madrid 13 (2 t.)

Londres.—Por el Tratado anglo-ruso recientemente firmado, los Soviets se obligan a no aplicar a Inglaterra los decretos de anulación de la deuda exterior y de nacionalización de los bienes extranjeros. Entregarán también una suma alzada por los créditos que se mencionan especialmente en el Tratado.

El Gobierno ruso concede a Inglaterra el trato de nación más favorecida en el terreno comercial y se compromete a no realizar propaganda bolchevique en el Imperio británico.

Inglaterra ofrece en compensación garantizar un empréstito a favor de Rusia, pero tan sólo en el caso de que los Soviets hayan satisfecho a los tenedores ingleses de títulos de la Deuda rusa la mitad de sus créditos, y que hayan comenzado también a ejecutar los restantes compromisos. Para la ejecución de estos extremos se establece el sistema de comisiones, compuestas por elementos de ambos países.

El Tratado, pues, no es un acuerdo definitivo, sino condicional, en cuanto depende su eficacia del cumplimiento por parte de Rusia de los compromisos que contrae, y tampoco debe olvidarse que sin el voto de Parlamento—que no podrá recaer hasta el otoño, en que se reanudarán las sesiones parlamentarias—la promesa del empréstito está desprovista de valor.

El parte oficial de Marruecos  
Noticias de la madrugada  
Madrid 15 (4:55 m.)

El parte oficial dice que en la zona oriental la hostilidad del enemigo continúa en Agrau y Afrau.

Hasta primeras horas de la mañana teníamos cuatro bajas.

En la zona occidental el servicio de protección al bloque de Loma grande fué hostilizado, y tuvimos dos muertos y un herido.

El enemigo fué rechazado. Después de regresar esta mañana de una descubierta en Dar Caba el enemigo nos hostilizó y tuvimos seis indígenas heridos, un sargento herido grave y el teniente médico de regulares de Larache Ramiro Elías herido leve.

El labor de regulares de Ceuta fué hostilizado cerca de Xauen y tuvo diez heridos.

## Mas noticias de Marruecos

Melilla.—(Oficial)—Las últimas noticias que se tienen de la situación de las posiciones del curso inferior del Lau, son que aquella es muy crítica.

Al iniciar el repliegue fueron hostilizadas las fuerzas de protección del convoy de Tagroset.

Tuvimos tres indígenas muertos. Resultó herido o muerto el alfez de regulares de Larache, don Antonio Rodríguez.

## De Barcelona

Registro en una casa.—Hallazgo de una bomba.  
Barcelona 15 (6 m.)

Esta noche la Policía practicó un registro en una casa de la barriada de Sans. En ella han sido encontradas materias para la fabricación de explosivos, una bomba y tres pistolas.

Con motivo de este servicio se han practicado tres detenciones.

Centro clausurado  
Por orden gubernativa ha sido clau-

surado el Centro de la lista de Tarragona. El asalto a la Caja de la rrassa.

El lunes próximo a Consejo de guerra para cinco individuos puestos juzgado militar con mano armada y robo de Ahorros de Tarrasa.

Los efectos de las lluvias. Comunicen de Manresa truenos han causado destrozos en los campos. Ha habido pueblos en que pueden darse por perdidas cosechas.

No han ocurrido desgracias. Los médicos forenses ayer la autopsia al cadáver García, uno de los que se intoxicados al manejar el informe de los que no han encontrado ras residuo alguno de una pequeña inflamación en el corazón.

Auto el juzgado de rector de la Abacería tinas dado inmejorables arrendatario del puesto vendidos los garbanos.

También ha presido Rosa Tufo, la cual ha que el domingo anterior ésta dijo que se acordó por haberla despedido por haber ella la que cuando una substancia fútil donde estaban los garbanos que vendían al vapor.

El juzgado ha ordenado de esa sirvienta. Profesores. El próximo domingo la ciudad cincuenta quis del Instituto de los dos.

La colonia escolar. Hoy viernes, en los escolares madrileños, en la escuela del bosque de Montjuich una fiesta estilo catalán.

“Radio”. Hornillos a puñal. Llana arde. 3 céntimos de gas. 5 minutos hiberno. Limpio, seguro, nómico.

Casa Andrés. Plaza de Cort, 8.

JUAN PU. Odontólogo.

Participa a su distinción que solo tendrá concursos jueves, viernes y sábados. Razo: Centro de Anuncios.

Colocación. La desea en industria comercio o para colaborar. Razo: Centro de Anuncios.

Perra extra. Se ha extraviado un proy. Polifón, de unos tres meses. Razo: Centro de Anuncios.

AUTOMOVIL. Para motor de 500 cc. patentes MICHELIN. Razo: Centro de Anuncios.

Casa Mar. Vallori 2 (frente a la V. E. de Europa). Razo: Centro de Anuncios.

PEUGEOT. Bachillerato. Escuelas. Razo: Centro de Anuncios.

MATEMATICA. Bachillerato. Escuelas. Razo: Centro de Anuncios.

Casa Mar. Vallori 2 (frente a la V. E. de Europa). Razo: Centro de Anuncios.

# Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro y Crédito

Domicilio social: Gran Via Layetana, numero 7 principal, Barcelona

Capital suscrito hasta el 31 de Diciembre de 1923

## Sesenta y siete millones 945,848 pts.

Ofrecemos para el ingreso en nuestra Mutualidad, condiciones nunca alcanzadas ni mejoradas por ninguna otra entidad.

Más de medio millón de pesetas en Pólizas vencidas este año en Mallorca.

## AVISO IMPORANTE

Desconfiar de los imitadores que han aparecido a última hora; ninguno de ellos puede presentar un historial de acrisolada honradez y forma intachable con todas sus obligaciones, como el de nuestra Sociedad durante los cuatro lustros que venimos operando. El Inspector Delegado, JOSE MASIP.

CONSTITUCION 39, PRINCIPAL